



HAL
open science

Le couple à l'épreuve de la prison : l'impact de l'expérience carcérale sur les rapports de genre

Altea Vaccaro

► **To cite this version:**

Altea Vaccaro. Le couple à l'épreuve de la prison : l'impact de l'expérience carcérale sur les rapports de genre. Penser les catégories pénales à l'aune des sciences sociales, Sep 2023, Montreal, Canada. hal-04631066

HAL Id: hal-04631066

<https://hal.science/hal-04631066v1>

Submitted on 1 Jul 2024

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Altea VACCARO. Doctorante en sociologie-anthropologie à l'Université Lumière Lyon 2. Direction de thèse par Corinne Rostaing (Centre Max Weber) et Nicolas Fischer (CESDIP). La thèse porte sur l'impact des politiques pénitentiaires sur la dynamique conjugale à partir d'une mise en perspective du cas français avec les cas italien et espagnol.

Penser les catégories pénales à l'aune des sciences sociales : savoirs et expériences situés

Axe 4 : Rapports sociaux et expériences pénales

Le couple à l'épreuve de la prison :

Comment l'expérience pénale impacte les rapports de genre ?

Mots clés : Couple, prison, rapports de genre, sexualité, hétéronormativité.

La population carcérale est issue majoritairement des milieux populaires (Chantraine, 2003). Généralement, la mise en couple au sein de ces milieux se fait relativement tôt et les partenaires suivent les normes de genre qui leur sont assignées (Clair, 2011 ; Déchaux & Le Pape, 2021). Le modèle est celui d'un couple hétérosexuel traditionnel, suivant, entre autres, une division sexuelle du travail et des rapports de pouvoir différenciés (Santelli, 2018 ; Collet & Santelli, 2012). Toutefois, l'incarcération d'un des deux membres du couple va déstabiliser ce modèle et va produire un changement dans le parcours du couple (Bessin et al., 2010). La question sera donc la suivante : comment l'expérience pénale impacte les rapports de genre au sein d'un couple dont l'un des membres est incarcéré ?

Pour y répondre, il faudra d'abord distinguer deux situations tout au long de l'argumentaire : celle d'être une femme détenue et celle d'être un homme détenu. C'est important parce que dans un monde carcéral majoritairement masculin, et du fait du travail du « care » exercé par les femmes, les hommes détenus seront plus souvent en couple et auront plus de visites que les femmes détenues (Touraut, 2012). En France, 56 % d'entre elles n'en ont d'ailleurs aucune (El Hatifi & Le Mer, 2021). Ensuite, il faudra identifier quel est le schéma traditionnel du couple hétérosexuel. Une de ses dimensions est par exemple le contrôle que l'homme exerce sur la femme. Une autre dimension est la prise en charge majoritaire du travail amoureux et relationnel par la femme tandis que l'homme s'occupe majoritairement du contrôle financier (Santelli, 2019). Face à ce modèle du couple, il faudra se demander d'une part ce qui ne change pas quand l'un des deux membres est incarcéré et d'autre part ce qui change. Un exemple de constance pourrait être que l'incarcération de l'homme ne va pas forcément de pair avec une perte de contrôle sur sa conjointe, puisqu'il va quand même pouvoir l'exercer à distance (ex. en téléphonant toutes les heures). De même, si c'est la femme qui est incarcérée, les hommes ont la possibilité de maintenir leur contrôle, par exemple en empêchant leur partenaire de travailler en prison ou de participer à des activités mixtes. Au contraire, ce qui peut changer dans les rapports de genre quand l'homme du couple est incarcéré est la visibilité que la femme pourra gagner en tant que pilier familial. Elle gagnera en indépendance grâce à son entrée (ou retour) sur le marché du travail, gagnant ainsi en indépendance, d'autant plus que son compagnon détenu sera davantage dans un rapport de dépendance (ex. linge, visites, soutien financier, etc.). Dans le cas où la femme est incarcérée, la prison peut lui permettre d'échapper aux violences conjugales ou extra-conjugales qui ont souvent impacté son parcours.

Cet argumentaire se basera sur un travail de terrain au sein et en dehors des établissements pénitentiaires en France et en Italie. Les entretiens et les observations menées auprès de détenu.e.s (hommes et femmes) et de partenaires (hommes et femmes) de détenu.e.s pourront illustrer comment les rapports de genre et de sexualité sont impactés par l'expérience pénale. Un éclairage supplémentaire sera apporté par les différences entre les deux pays concernant les modes de contact permis entre conjoints (ex. durée des parloirs, nombre d'appels téléphoniques, etc.).

Références bibliographiques

- Bessin, M., Bidart, C., & Grossetti, M. (2010). *Bifurcations : Les sciences sociales face aux ruptures et à l'événement*. La Découverte.
- Chantraine, G. (2003). *Par delà les murs : Expériences et trajectoires carcérales en maison d'arrêt*. Paris, FR : Presses Universitaires de France
- Clair, I. (2011). De la rencontre à l'installation : Histoires de couples débutants. *Informations sociales*, 164 (2), 53-62. <https://doi.org/10.3917/inso.164.0053>
- Collet, B., & Santelli, E. (2012). *Couples d'ici, parents d'ailleurs*. Presses Universitaires de France.
- Rostaing, C. (1998). *La relation carcérale : Identités et rapports sociaux dans les prisons de femmes*. Presses Universitaires de France.
- Déchaux, J.-H., & Le Pape, M.-C. (2021). *Sociologie de la famille*. La Découverte.
- El Hatifi, S. & Le Mer, H. (2021). *Visiter un proche : la place centrale des femmes dans le maintien des liens familiaux*. Cahier d'études pénitentiaires et criminologiques n° 55, Forum DAP.
- Santelli, E. (2018). De la jeunesse sexuelle à la sexualité conjugale, des femmes en retrait. *Genre sexualité & société*, 20, 1-23.
- Santelli, E. (2019). Profiter de sa jeunesse avant de se caser. *Agora débats/jeunesses*, 83, 25-42.
- Touraut, C. (2012). *La famille à l'épreuve de la prison*. Presses Universitaires de France.